
У
дивительное событие произошло недавно в са-
мом центре Москвы. Под открытым небом у под-
ножия нового прекрасного собора на Большой 
Лубянке была совершена Литургия Преждеосвя-
щенных Даров. Этот огромный храм необычай-
но быстро вырос в совсем, казалось бы, тесном 

дворике Сретенского монастыря. Он будет освящён на празд-
ник Вознесения Господня 25 мая в честь Новомучеников и Ис-
поведников Церкви Русской. Ещё заканчиваются отделочные 
работы, но первую литургию отслужили здесь уже в марте, 
в день столетия трагических событий, перевернувших жизнь 
России.

Богослужение возглавил наместник монастыря епископ Его-
рьевский Тихон (Шевкунов). Тысячи людей собрались у хра-
ма на необычную литургию. Хор Сретенской семинарии пел 
за богослужением. Множество причастников было в этот ве-

чер. «Это символично, — сказал владыка Тихон, — что первая 
служба перед новым храмом происходит под открытым небом, 
в великом храме мира Божия, в котором все мы живём». 

Свидетельство №066 от 15 марта 2011 года
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11 
мая в храме 
Христа Спаси-
теля состоится 
торжественный 

вечер, на котором уже в 
седьмой раз будут вручать 
Патриаршую литературную 
премию им. святых равно-
апостольных Кирилла и 
Мефодия. Она ежегодно 
присуждается писателям 
за вклад в развитие рус-
ской литературы. Прежде 
всего оцениваются заслуги 
автора в укреплении духов-
ности и нравственности. 

Первым лауреатом пре-
мии в 2011 году стал писа-
тель Владимир Крупин. На 
следующий год было реше-
но присудить уже две глав-
ные премии. Ещё через год 
победителей стало трое. Так 
и пошло дальше. Скорее все-
го, и в этом году будут вруче-
ны три премии. 

А претендентов восемь: 
Ирина Богданова, Дмитрий 
Володихин, Владимир Двор-
цов, Виктор Лихоносов, 
 иеромонах Роман (Матю-
шин-Правдин), Борис Спо-
ров, Александр Ткаченко и 

протоиерей Ярослав Шипов. 
Интересно, что известный 
историк, писатель и литера-
турный критик Дмитрий Во-
лодихин уже в третий раз ока-
зывается в списке финалистов 
премии, но так пока и не по-
лучил её. Все остальные стали 
номинантами впервые. Но это 
очень разные писатели, хотя 
каждый по-своему ярок.

Самый именитый — Вик-
тор Лихоносов, это наш жи-
вой классик. Ему уже за 80. 

Он соратник и во многом 
единомышленник таких пи-
сателей, как Валентин Рас-
путин и Василий Белов, лау-
реат множества престижных 
премий. А вот самый знаме-
нитый — это, как ни стран-
но, иеромонах-отшельник 
Роман, который живёт в ски-
ту в псковских лесах, куда 
добраться можно только по 
воде. Но песни на его стихи 
широко известны: их испол-
няют и Жанна Бичевская, и 

Сергей Безруков, и Кубан-
ский казачий хор, и даже Еле-
на Ваенга. Но лучший их ис-
полнитель — сам отец Роман.

Другие номинанты, может 
быть, не так популярны, но не 
менее колоритны. Например, 
Ирина Богданова — воспита-

тель детского сада, что и под-
толкнуло её к писательству. 
Она стала сочинять расска-
зы для своих воспитанников, 
но книги её оказались широ-
ко востребованными. А сиби-
ряк Владимир Дворцов был и 
токарем, и актёром, и иконо-
писцем, и в литературе до-
стиг многого: его произведе-
ния печатают в разных стра-
нах, а на одну из его поэм на-
писана опера «Ермак».  

Валерий ИВАНОВ 

Все 
номинанты 
конкурса 
по-своему 
колоритны

Кто получит премию Патриарха 
по литературе? Среди претендентов иеромонах 

и воспитательница детского сада

Необычный концерт со-
стоялся недавно в столич-
ной школе №717. Вместе 
с известными артистами 
здесь выступали и школьни-
ки с учителями. Это был оче-
редной этап благотворитель-
ной акции «Дорогою добра. 
Всё в наших руках». Собран-
ные средства, 600 тыс. руб-
лей, здесь же были переданы 
маме четырнадцатилетнего 
Владимира Курбатова из го-
рода Кузнецка Пензенской 
области. У него тяжёлое он-
кологическое заболевание, и 
деньги пойдут на дорогосто-
ящее лечение.

В этот раз пакет с деньга-
ми был очень тяжёлым, так 

как дети жертвовали мелочь, 
которую родители давали им 
на карманные расходы. Свои 
вклады сделали «СМ-Клини-
ка», заслуженный артист Рос-
сии Ян Осин и Пьер Нарцисс, 
пожелавший стать постоян-
ным участником благотво-
рительных акций школы.

Такие акции проводят-
ся уже несколько лет в рам-
ках Всероссийской моло-
дёжной благотворительной 
программы «Детская лепта». 
Многим больным детям уда-
лось помочь за это время. А 
название программе дал кру-
жок «Детская лепта», кото-
рый великая княгиня Елиза-
вета Фёдоровна создала вне 

стен основанной ею в Мо-
скве Марфо-Мариинской 
обители милосердия. В этом 
кружке дети состоятельных 
родителей помогали сво-

им неимущим сверстникам. 
В благотворительных ак-

циях принимали участие та-
кие известные артисты,  как 
Нонна Гришаева, Евгений 

Осин, группа «Город 312», 
фолк-группа «Яр» под руко-
водством Владимира Девя-
това, и многие другие.

Организаторы акции на-
деются, что к школе №717 
присоединятся другие шко-
лы и вузы. Тогда будет ещё 
более ощутимой «детская 
лепта», которую в своё время 
организовывала великая кня-
гиня Елизавета. В 2018 году 
исполнится 100 лет со дня её 
мученической кончины.

Ирина Ахундова

Контакты:
(499) 150-1314,
8-909-677-80-51,
akhund@yandex.ru

Московская школа собрала 600 тысяч рублей на лечение подростка

Один из старейших рус-
ских храмов Италии — Свя-
тителя Николая в городе Ме-
рано — передан в безвоз-
мездное пользование Рус-
ской Православной Церкви. 
Соглашение об этом недав-
но подписали представители 
региональной власти и глава 
Управления Московской Па-
триархии по зарубежным уч-
реждениям епископ Антоний 
(Севрюк).

Интересна история хра-
ма. Он был основан в конце 

XIX века, когда земли Север-
ной Италии входили в преде-
лы Австро-Венгерской импе-
рии. Инициаторами проекта 
стали русские дворяне, ко-
торые приезжали в Мерано 
отдыхать и лечиться. Сред-
ства на строительство соби-
рали по подписке. Особенно 
большой вклад внесла дочь 
надворного советника Наде-
жда Бородина, завещавшая 
Русскому благотворительно-
му обществу крупную сумму. 
На эти деньги у местных вла-

стей приобрели участок зем-
ли и возвели на нём Русский 
дом Бородиной с храмом на 
верхнем этаже. 

Однако вскоре началась 
Первая мировая война, и 
поездки на курорт прекра-
тились. Храм закрыли, и со 
временем весь комплекс пе-
решёл в собственность горо-
да. Лишь в 1991 году началось 
возрождение русской диас-
поры в Мерано. Храм повтор-
но освятили, изредка в нём 
проводили богослужения, а в 

2002 году здесь зарегистри-
ровали православную общи-
ну Московского Патриарха-
та. С тех пор службы в при-
ходе совершаются регуляр-
но, но их график полагалось 
согласовывать с городскими 
властями. Новый договор от-
менил эту практику: отныне 
Николаевский приход име-
ет полную свободу в органи-
зации богослужений и пра-
во постоянно пользоваться 
храмом.

Юрий МИХАЙЛОВ

В Италии православным вернули храм

Храм Святителя Николая занимает верхний этаж 
бывшего Русского дома Бородиной

Уникальный конкурс-фе-
стиваль «Вифлеемская звез-
да» завершился недавно в 
Москве. Его итоги подводи-
ли в Фонде славянской пись-
менности и культуры. 

Это был большой смотр 
детского изобразительно-
го творчества. Свои рабо-
ты представили более 1500 
участников из Москвы, раз-
ных городов России и за-
рубежья. Как заметил член 
жюри священник Иоанн Ко-
валь, достоинством фестива-
ля стало то, что дети остава-
лись детьми в своём творче-
стве, даже если их работы вы-
полнены на очень высоком 
профессиональном уров-
не. И эта детская непосред-
ственность, чистота чувств 
отличает работы победите-
лей. Среди них, например, 
лауреат Гран-при фестиваля 
— пронзительная картина 
Теодоры Делипавловой «Ра-
неный храм» из цикла работ, 
посвящённых храмам Болга-
рии и Сирии. Таковы и мно-
гие другие детские творения.

Фестиваль начинался 
20 лет назад как скромная 
выставка клуба «Юный ху-
дожник» в столичном райо-
не Кузьминки, а затем полу-
чил статус международного. 
Он проводится силами до-
бровольцев и благотворите-
лей и нуждается в поддержке 
неравнодушных людей, что-
бы и дальше открывать и раз-
вивать детские таланты.

Ольга СОКОЛОВА

Гран-при для 
«Раненого 
храма»

Иеромонах Роман

Ирина Богданова

Владимир Дворцов

Одну из главных 
премий получила 

Теодора Делипавлова

Певец Пьер Нарцисс 
решил стать постоянным 

участником акции «Детская лепта»
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                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

В 
эти дни получает за-
вершение необыч-
ная история, которая 
началась ещё в про-
шлом году. За её раз-
витием следило мно-

жество пользователей Интер-
нета, после того как рок-му-
зыкант Гарик Сукачёв в своём 
видеообращении предложил со-
брать средства на восстановле-
ние храма Иоанна Кронштадт-
ского в киргизском селе Манас 
под Бишкеком. 

«Мы ехали в аэропорт из Бишке-
ка после концерта, — рассказыва-
ет он. — Увидели недостроенный 
храм, на котором написано: «Помо-
гите кто чем может!» Зашли». В хра-
ме Сукачёв познакомился с настоя-
телем — протоиереем Андреем Бо-
рисенко, после чего и призвал всех 
поддержать богоугодное дело. 

«Жизнь одна, — воскликнул он, 
— а в гробу карманов нет!»

Откликнулись и фанаты роке-
ра, и его коллеги. «Всё — в копи-
лочку добрых дел, — сказал музы-
кант Сергей Галанин, — кто мо-
литвами, кто добрыми словами, 
кто звонкой монетой. Милости 
просим к этому душевному поры-
ву моего друга!»

Наконец Сукачёв сообщил, 
что сбор средств завершён, и в 
этом помогло множество лю-
дей. «Вы сделали чудесное дело 
и для себя, и для соотечествен-
ников, которые живут далеко от 
любимой России, — сказал му-
зыкант. — Они будут приходить 
туда венчаться, крестить дети-
шек сотни лет». И добавил, что 
на стене храма поместят таблич-
ку с именами жертвователей. А 
нынешней весной там высадят 
яблоневый сад.

На сайте радио «Эхо Москвы» 
неожиданно вспыхнула поле-
мика о церковной благотвори-
тельности. Неожиданно, потому 
что обычно здесь о Церкви го-
ворят либо плохо, либо ничего. 
И в этот раз началось с критики. 
Журналистка Юлия Латынина 
заявила: «Мне не хватает ново-
стей о том, что верующие сдела-
ли что-то, что касается благотво-
рительности, помощи и любви». 
По её мнению, православные во-
обще «не занимаются ни хоспи-
сами, ни бомжами». 

Но тут же пришёл настолько 
аргументированный ответ, что 
его пришлось поместить на сай-
те. Руководитель пресс-службы 
Синодального отдела по благо-
творительности Василий Ру-
линский привёл множество 
фактов и цифр о том, что делает 
Церковь для больных и нуждаю-
щихся. О многолетней помощи 
бездомным церковной службы 
«Милосердие». О десятках бога-
делен для стариков и сотнях се-
стричеств милосердия. О множе-
стве приютов и центров для нар-
козависимых. О том, что первый 
в стране детский хоспис открыл 
именно священник, о чём сооб-
щали многие СМИ, в том числе 
даже «Эхо Москвы». Как же мож-
но всего этого не видеть?

Среди комментариев есть и отк-
лик протоиерея Владимира Ви-
гилянского, который написал 
об оппонентах нашей Церкви так: 
«Даже если они прочитают этот 
замечательный материал, то всё 
равно будут клеветать на Церковь 
и церковнослужителей. Некото-
рые, возможно, будут удивлены, но 
будут упрекать церковников, что 
они не рассказывают о своей бла-
готворительности. Пусть это бу-
дет самым большим упрёком, ка-
кой мы — прихожане Церкви — 
услышим от «внешних»!»

Почему
они «видя 
не видят»

Неожиданный подарок полу-
чили футболисты московской 
команды «Спартак» в Белграде. 
Они проводили там товарище-
ский матч с самым популярным 
сербским клубом «Црвена Звез-
да». Москвичи проиграли, но 
после матча их ждал сюрприз. 
Хозяева вручили российско-
му клубу и кону «Белый ангел». 
Это копия знаменитой фрески 
XIII века из церкви Вознесе-
ния монастыря Милешева. «Бе-
лый ангел» считается шедевром 
сербского и православного ис-
кусства. Несколько веков фре-
ска была скрыта под другой 
росписью, а открыта в ходе ре-
ставрационных работ. На ней 
изображён облачённый в бе-
лый хитон ангел, который си-
дит на камне и рукой указыва-
ет жёнам-мироносицам на пу-
стую гробницу Христа.

Спартаковцы говорят, что бу-
дут считать ангела своим небес-
ным покровителем.

Многих удивило, что на недавнем 
пленуме КПРФ главный коммунист 
страны Геннадий Зюганов вдруг 
выступил не с марксистской, а с ре-
лигиозной точки зрения. «Мы это 
впервые произносим, — заявил он. 
— Вслушайтесь: в Европе ненависть 
к России существовала веками, её 
идейные истоки нужно искать в 
расколе христианства на Католи-
ческую и Православную Церковь».

Мартовские тезисы коммуни-
стов не остались без внимания де-
путата Госдумы РФ Виталия Ми-
лонова . «Для Геннадия Андре-
евича это большой прорыв, так 
как он обозначил разницу меж-
ду Римской и Восточными Церк-
вами, меня радует, что уже это он 
знает, — сказал Милонов. — Но 
наши разногласия с Европейским 
союзом идут вовсе не по линии 

разделения на католиков и право-
славных. Что Геннадий Андреевич 
имеет в виду? Filioque? Принцип 
непогрешимости папы? Нет, наш 
антагонизм вызван отходом Запа-
да от христианского учения в про-
тестантский водоворот секуляриз-
ма и так называемых гуманистиче-
ских ценностей».

Дискуссия известных политиков, 
возможно, продолжится.

Много откликов получила 
недавняя публикация на сай-
те Русской духовной миссии 
в Иерусалиме. Это фото, на 
котором запечатлены «граф-
фити», оставленные русски-
ми богомольцами в конце 
XIX века. На изъеденных вре-
менем камнях едва читает-
ся: «Савва Кобинъ. 1895 года. 
Степанъ Стипановъ. 1896 г. 
И.Сухаревъ».

Надписи найдены на сте-
нах бывшего Елизаветинско-
го подворья Русской духов-
ной миссии, где когда-то се-
лились русские паломники. 
Сейчас эти здания занимает 
управление полиции Иеру-
салима. 

«Нынешние хозяева подво-
рья, — говорится на сайте, — 
защитили старинные надпи-
си стеклом, и когда впервые 
видишь эти неровные буквы 
на старинных стенах, неволь-
но начинаешь улыбаться: ока-

зывается, всегда присутство-
вало это наивное желание — 
увековечить свой след в исто-
рии, а особенно в истории 
Святого Града! В те времена 
у богомольцев не было фо-
тоаппаратов, не было Интер-

нета и соцсетей, но, возвра-
щаясь домой, эти люди с их 
по-детски чистой верой зна-
ли, что где-то там, за тысячи 
вёрст, в той почти недосягае-
мой земле, которую называют 
Святой, написаны их имена». 

«Белый ангел» для «Спартака»

Как Милонов и Зюганов дискутировали о религии 

Русские «граффити» в Иерусалиме

Образ ангела на фреске XIII века из сербского монастыря

Русские богомольцы оставляли свои имена на Святой земле

Музыкант собрал деньги на храм

Гарик Сукачёв: 
«Жизнь одна, 

а в гробу карманов нет!»

Храм Иоанна 
Кронштадтского 

под Бишкеком восстановлен
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О
ткровенно призна-
юсь: мне непонятен 
тот зубовный скре-
жет, которым на-

полнились страницы СМИ 
и соцсетей. Отдельные авто-
ры обвиняют наши власти в 
том, что они якобы посыла-
ют хрупкую девушку с огра-
ниченными возможностями 
на заклание в страну, где рус-
ским, мягко говоря, не рады. 

А лично я с теплотой встре-
тил известие о том, что Рос-
сию на «Евровидении» может 
представить именно Юлия 
Самойлова, певица в инва-
лидном кресле. Сейчас объ-
ясню почему.

Так ли слаба эта девушка, 
как кажется? 

Судите сами: с 13 лет, ког-
да её начал сковывать недуг, 
она не сходила со сцены, уча-
ствуя и побеждая в различ-
ных песенных конкурсах. 
В 2008-м она организова-
ла рок-группу TerraNo-
va, в которой стала ли-
дером-вокалистом. За 
последние годы запи-
сала несколько сту-
дийных песен. Ска-
жите мне: смог бы 
всё это осуществить 
слабый духом чело-
век? Тем более Юлия 
— взрослый чело-
век, она самостоя-
тельно приняла ре-
шение участвовать 
в этой миссии. «В 
какой?» — спроси-
те вы меня.

Вспомните последнюю 
победительницу «Евровиде-
ния» Джамалу, после кото-
рой международный песен-
ный конкурс стал политиче-
ски ангажированным, так же 
как и международный спорт 
в виде Олимпиады, и миро-
вая премия в виде чествова-
ния нобелевских лауреатов. 
Что, по сути, сделала Джама-

ла? Она перенесла политиче-
скую борьбу на сцену, выстав-
ляя Россию вечным агрессо-
ром (реплика в сторону: хотя 
почему-то в истории именно 
на Россию нападали все, кому 
не лень). 

Юлия Самойлова — это ди-
пломатия через песню. Это 
не игра мышцами, это не сжа-
тый кулак — это ладонь, рас-
крытая для рукопожатия.

К 
тому же в выбо-
ре для участия 
от нашей стра-
ны хрупкой пе-

вицы, которая не мо-
жет встать на свои 

ноги, мне видит-
ся один очень 
мощный сим-
вол, сигнал, ко-

торый наша 

страна, на мой взгляд, жела-
ет послать нашим соседям 
по планете Земля. Юлия Са-
мойлова с детства является 
инвалидом физически, но в 
её теле заключена чистая и 
светлая душа, которая изли-
вается в песнях, трогающих 
сердца. И вот ей предстоит 
побороться за честь России 
с отдельными участниками, 
которые внешне пышут здо-
ровьем, но внутри их живут 
души-инвалиды, духовные 
карлики. 

Конечно, уверен, что сре-
ди конкурсантов встречают-
ся достойные люди. Но с каж-
дым конкурсом таковых всё 
меньше и меньше. Всё больше 
трансвеститов, сатанистов, 
гомосексуалистов и прочих 
фриков.

А эта девушка — необыкно-

венно сильный человек, ду-
ховный великан, ведь, несмо-
тря на физические ограниче-
ния по здоровью, она смогла 
пробиться к своей мечте. А её 
песня — это оружие света. 

В этом образе она мне на-
поминает хрупкую десяти-
летнюю американскую де-
вочку Саманту Смит, кото-
рая, возможно, остановила 
ядерную войну своим ис-
кренним письмом Андропо-
ву. Тогда весь мир следил за её 
путешествием по СССР. В за-
рубежной прессе её называ-
ли ангелом мира. После это-
го между нашими странами 
наступило потепление отно-
шений. Хочется верить, что 
Юлия Самойлова станет тем 
самым земным ангелом мира 
в нашем веке.

А 
теперь про само ору-
жие света. Она при-
готовила для «Евро-
видения-2017» пес-

ню «Пламя горит». Это пес-
ня о внутреннем свете и вере. 
Вот один из куплетов:

Если есть свет,
То мы должны 

продолжать мечтать.
Если есть сердце,
Мы должны 

продолжать верить...
В душе.

А вот другой:
Всю жизнь ищу смысл.
Сейчас я научилась видеть, 

что это — вера.
Я бы хотела знать, 

где находится свет.

Я бы хотела иметь отвагу, 
чтобы идти.

Кстати, Юлия Самойлова 
в интервью изданию «Теле-
программа», когда рассказы-
вала о выборе клиники для 
операции, призналась: «Ког-
да я принимала это решение, 
прислушалась к внутреннему 
голосу — и Бог помог. Я веру-
ющий человек». 

А теперь перейдём к припе-
ву песни:

После ночи
Придёт свет
Даже в тёмные времена.
Пламя горит,
Оно светит так ярко
Глубоко в ночи.
Любовь — это свет,
И в темноте
Пламя горит,
Пламя горит.
Кто более или менее зна-

ком со второй частью Библии 
— Новым Заветом, тот увидит 
прямую отсылку к 1-й главе 
Евангелия от Иоанна: «И свет 
во тьме светит, и тьма не объ-
яла его» (Ин. 1:5). Далее апо-
стол Иоанн расшифровыва-
ет: «Был Свет истинный, Кото-
рый просвещает всякого че-
ловека, приходящего в мир» 
(Ин. 1:9). Светом он здесь на-
зывает  Христа Бога. 

В другом своём послании 
апостол подчёркивает: «Кто 
не любит, тот не познал Бога, 
потому что Бог есть любовь» 
(1 Ин. 4:8). 

А вы умеете любить?
Подготовила 
Елена ХАРО

ПОДРОБНОСТИ                                                   

«Я прислушалась 
к внутреннему 
голосу — и Бог 
помог. Я верующий 
человек»

В этом году невиданные прежде страсти 
разгорелись вокруг музыкального кон-
курса «Евровидение». А в центре внима-
ния оказалась русская певица Юлия Са-
мойлова: украинские власти не захоте-
ли допустить её до участия в конкурсе, 
который проводится на этот раз в Кие-
ве. Тяжёлый недуг приковал Юлию к ин-
валидной коляске, но она всегда верит в 
лучшее, потому что верит в Бога. 
Наш автор иерей Святослав Шевченко 
из Благовещенска высказал в своём бло-
ге интересный взгляд на происходящее 
вокруг Юлии и её истории. И поделился с 
нами своими размышлениями.

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645 
Пишите по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 18, 
редакция.  
EAmail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru
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Её песня — 
о внутреннем 
свете и вере

Священник Святослав Шевченко о необычной миссии певицы Юлии Самойловой
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В 
шесть лет он 
стал алтарни-
ком, в 27 — на-
стоятелем ново-
го храма Препо-
добного Сергия 

Радонежского в москов-
ском районе Гольяново. 
О необычных событиях 
в его церковной жизни рас-
сказывает иерей 
Пётр Иванов.

Отец — помощник 
отца Петра

Про его отца в 1992 году 
одна из федеральных газет 
напечатала заметку «Подпол-
ковник КГБ стал старостой 
церкви».

— Он служил в войсках 
специального назначения, 
— рассказывает отец Пётр. 
— К тому времени оказался 
очень высоко и очень близ-
ко к тогдашним правите-
лям нашей страны, охранял 
их. Как человек военный, он 
был уверен, что командова-
ние не ошибается. И вдруг 
близко увидел это командо-
вание. Помните, была исто-
рия, когда Борис Николаевич 
в самолёте проспал Ирлан-
дию. Отец впал в глубокую 
депрессию. И, как я пони-
маю, это потрясение он смог 
снять только в церкви. Его 
утешил Господь Бог. Он стал 
прихожанином храма Возне-
сения Господня на Большой 
Никитской. Храм тогда толь-
ко вернули Церкви. И ново-
му настоятелю протоиерею 
Геннадию Огрызкову нужен 
был помощник. Он его на-
шёл в лице моего отца Влади-
мира Алексе евича Иванова. Я 
очень хорошо понимаю отца 
Геннадия, потому что сейчас 
Владимир Алексеевич и мой 
помощник. Два высших об-
разования, первое — строи-
тель. Он везде незаменим — 
и в банке, и в приюте для до-
машних животных.

Три валаамских 
открытия

С шести лет Петя Иванов 
прислуживал в алтаре в том 
самом Вознесенском храме, 
где старостой стал его отец.

— После 10-го класса ро-
дители объявили мне, что я 
должен с группой студентов 
Свято-Тихоновского универ-
ситета поехать на лето в Ва-
лаамский монастырь. Я-то 
хотел отдыхать и веселить-
ся, но, что делать, подчинил-
ся, — вспоминает отец Пётр. 
— Жили мы по-спартански, 
скудно питались и много ра-
ботали: на ферме, в поле, за-
готавливали дрова и разбира-
ли завалы.

На Валааме, по словам отца 
Петра, случились три очень 
важные вещи.

— Руководил нашей груп-
пой молодой священник три-
дцати с небольшим лет. Он 
умело выстраивал наши отно-
шения с монахами, участливо 
разбирался в проблемах каж-
дого, в том числе моих. В нём 
сочетались интеллигентность 
с настойчивостью, что не для 
всех привычно. И вдруг я по-
нял, что священник — инте-
ресная персона. Второе — ва-
лаамские службы. Раньше я не 
особо ощущал действие бла-
годати. А тут суточное бде-
ние, которое в восемь вечера 
начинается и заканчивается 
в полтретьего ночи. Особен-
ный валаамский распев, когда 
тянется нижняя нота, иссон, а 
наверху поётся мелодия. Я по-
нял тогда, что служба — это 

мистика, соединение земли 
и небес. И Бог в этот момент 
рядом, у тебя за плечом. А ещё 
я влюбился в студентку Мари-
ну. Через три года мы пожени-
лись, сейчас у нас четверо де-
тей. После этого лета старая 
оболочка привычной жизни 
треснула и слезла с меня. Ро-
дителям я сказал, что буду свя-
щенником, а не врачом, как 
они хотели.

Обет для Гавриила
— У нас должен был ро-

диться третий ребёнок, вто-
рой сын, — рассказывает отец 
Пётр, — жена сдавала анали-
зы в разных больницах, и ей 
везде говорили, что ребёнок 
будет генетически больным. 

Она рыдала после каждо-
го исследования. Он молился 
и думал. А потом предложил 
дать обет: если ребёнок будет 
здоровым, то все деньги, что 
есть, они пожертвуют друго-
му больному ребёнку. Через 
неделю примерно пошли на 
очередное обследование, ко-
торое показало, что патоло-
гий нет. Доктор, посмотрев 
результаты предыдущих ана-

лизов, сказала: такое бывает, 
хотя и редко. На сайте «Ми-
лосердие» они нашли адрес 
больного ребёнка и перевели 
все свои деньги — 70 тысяч. 

— Гавриилу сейчас уже три 
года. Очень любит вставать 
передо мной в позу: ну-ка да-
вай бороться!

У апостола Петра 
русский характер

— Меня назвали Петром 
потому, что у меня уже был 
брат Павел. Родители тогда 
были не особо верующими, 
но понимали, что Пётр и Па-
вел — это «что-то такое вме-
сте». Крестили меня в три года 
в честь апостола Петра. Роди-
тели опасались последствий 

и потому сделали это во Вла-
димире, пригласив священ-
ника на частную квартиру, — 
рассказывает отец Пётр.

Сегодня у священника Пе-
тра Иванова особое отноше-
ние к небесному покровителю.

— Сказать, что он противо-
речивая личность, — значит 
ничего не сказать. Он очень 
искренний: что в голове, то и 
на языке. Когда он увидел, как 
Господь привлёк рыбу в сети, 
все сказали: чудо. А он подо-
шёл к Христу и говорит: ухо-
ди из моей лодки, я человек 
грешный, и из-за твоего при-
сутствия меня мучает совесть. 
Потом Христос говорит: иду 
в Иерусалим, чтобы постра-
дать, меня распнут. Апостолы 
соглашаются: ладно, если та-
кова твоя воля. И только Пётр 
отводит Христа в сторону: Го-
споди, не ходи туда, давай уй-
дём в другое место. Дальше — 
события в Гефсиманском саду, 
когда Пётр, единственный, 
бросился защищать Иисуса, 
выхватил меч, а потом пер-
вый предал. Это очень рус-
ский характер: сегодня жерт-
вует на храм, а завтра пьяным 
лежит под забором этого хра-
ма. Но Пётр, конечно, всё ис-
купил своей жизнью.

Не смерти нужно 
бояться

— Отец Пётр, есть у вас лю-
бимый праздник?

— Пасха. Правда, смысл её 
я стал понимать после того, 
как получил духовное об-
разование. Все люди боятся 
смерти. А тут ты приходишь 
в храм — и тебе говорят, что-
бы ты не боялся, ведь её нет 
на самом деле. Да, придёт-
ся умереть, но ты потом вос-
креснешь. Бояться нужно не 
смерти, а того, что будет по-
сле неё. Чтобы тебя не уго-
раздило на всю оставшуюся 
вечную жизнь отправиться 
совсем не туда, куда нужно. А 
потому ты готовься к смерти, 
помни о ней, держи душу чи-
стой и будь осторожнее в сло-
вах, делах и мыслях.

Михаил ПЕТРОВ

                                     ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Решили: если случится чудо 
и ребёнок будет здоровым, 
то все свои деньги пожертвуют 
другому больному ребёнку

Несколько историй из жизни иерея Петра Иванова

«На Валааме я понял, 
что стану священником»

5 фактов 
об отце Петре
1  Однажды директор 

музыкальной школы 
увидела в телепередаче 
своего ученика Петю 
в стихаре и со свечой 
и после этого разреши-
ла пропускать занятия.

2  В 19 лет был директо-
ром воскресной школы 
при храме Малое 
Вознесение на Большой 
Никитской улице.

3  Бакалавриатский 
диплом отец Пётр защи-
тил по ангеловедению, 
и сегодня в Свято-
Тихоновском универси-
тете, где преподаёт, 
считается специалистом 
в учении об ангелах.

4 Отец Пётр считает чудом 
само строительство 
храма Преподобного 
Сергия Радонежского, 
который был возведён 
без генеральных спонсо-
ров, на собранные по 
копеечке деньги.

5 Приход храма 
Преподобного Сергия 
Радонежского два раза в 
неделю кормит бездом-
ных на Щёлковском 
автовокзале.

Отец Пётр Иванов 
со своей семьёй

www.переславские-усадьбы.рф

 1 га земли под усадьбу,
рядом река, сосновый лес
(от 200 тыс. руб. в собств.)

 Участки
под фермерские хозяйства

 Дачные участки
(от 100 тыс. руб. ) 

 Все виды недвижимости8-910-829-27578-910-829-2757

ПРЕДЛАГАЕМ:

ПРЕДЛАГАЕМ:

ре
кл

ам
а 

10
91

ре
кл

ам
а 

11
57



6 КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№4 апрель/2017

www.krestAmost.ru   еAmail: krest@zbulvar.ru

Священникам 
фильм понравился

— Как вам удалось настоль-
ко ярко сыграть настоятеля 
монастыря, что роль уже 
собрала несколько наград? 
Где вы готовились к этой 
работе?

— Специально для этого мы 
ходили в храм в честь ико-
ны Божией Матери «Знаме-
ние» на Большой Филёвской 
улице. Там служит молодой, 
очень умный батюшка. Он 
говорил интересные и пра-
вильные вещи, мы его внима-
тельно слушали. В общении 
он подсказал мне много кон-
кретики, начиная с того, как 
правильно работать кадилом, 
складывать пальцы и вообще 
вести себя так, чтобы это вы-
глядело убедительно. А потом 
мы прожили месяц в Кирил-
ло-Белозерском монастыре, 
пока шли съёмки. Там удиви-
тельная атмосфера — спокой-
ная и какая-то особая. Так, как 
это бывает в намоленных ме-
стах. Там я тоже много общал-
ся со священниками, которые 
нас консультировали.

— Но ведь ваш настоятель 

в фильме — фигура весьма 
своео бразная и неоднознач-
ная.

— Что ж, это жизнь, в кото-
рой такие личности вполне 
возможны. Именно таким он 
и написан в сценарии. Очень 
характерная сцена, когда 
главный герой фильма, мо-
нах, ему говорит: «Мудрость я 
испытываю, батюшка, состоя-
ние ума такое. У вас такое бы-
вает?» А он отвечает: «Нет. Не 
бывает». Тот: «Что мне теперь 
делать, как вы думаете?» Он: 
«Я не думаю, я вообще никог-
да не думаю: моё дело испол-
нять». 

— Режиссёр картины 
Николай Досталь что гово-
рил вам об этой роли и вооб-
ще о церковной теме?

— Он сказал, что испросил 
разрешения на этот фильм, 
обсуждал его с очень извест-
ными священниками, и они, 
прочтя сценарий, дали до-
бро. А потом и на просмотре 
им кино понравилось.

Семью мне 
Бог послал

— Вы ведь крещёный чело-
век. Это с детства или вы 

пришли к вере в зрелом воз-
расте?

— Нет, не с детства. Это слу-
чилось лет 20 назад. Я уже ра-
ботал в театре, женился. Од-
нажды мы с женой решили 
покреститься. Я не могу на-
звать себя воцерковленным 
человеком. Но когда в жизни 
возникает какая-то пробле-
ма или вопрос, я понимаю, 
что Бог меня вразумляет, что 
делать, как правильно посту-
пить. Как будто приходит ка-
кое-то озарение.

— Вы женаты один раз 
и живёте с женой уже более 
20 лет — это редкость среди 
актёров.

— Когда не было рабо-
ты, я сидел в гримёрке снача-
ла ТЮЗа, потом Театра имени 
Вахтангова, где меня исполь-
зовали исключительно как хо-
рошего пианиста, и потихо-
нечку спивался. Думаю, что су-
пругу мне Боженька послал. 
Мы встретились с ней, когда я 
уже уходил из ТЮЗа, а когда че-
рез год туда вернулся, увидели 
друг друга, и чувства вспыхну-
ли вновь. Поняли: мы должны 
быть вместе. Я спросил: «Ты бу-
дешь моей женой?» И она сразу 
согласилась. Родился сын, ко-
торого я очень люблю. Я сле-
дил за каждым его шагом — у 
меня была эта возможность, 

— «лепил» его, и это, видимо, 
спасло меня тогда.

— Как именно вы «лепили» 
сына?

— Для меня было главное, 
чтобы он был хорошим че-
ловеком, с уважением отно-
сился к людям. Сначала хо-
тел, чтобы он был актёром, 
и водил его по кастингам, но 
он как-то сказал: «Нет, это не 
моё». Потом он с красным ди-
пломом окончил музыкаль-
ную школу. Но и музыкан-
том не стал, сейчас занимает-
ся химией, работает в лабо-
ратории, учится в МГУ, и ему 
это очень нравится.

В детстве 
справляли Пасху

— А вы росли в верующей 
семье или в атеистической? 

— Семья была верующая, но 

не воцерковленная. У нас не 
очень соблюдали посты, но с 
детства помню, как отмечали 
праздники: в Пасху яйца кра-
сили, мама пекла кулич. И все 
говорили друг другу: «Хри-
стос Воскресе!»

— Были ли у вас дома ико-
ны?

— Да. У бабушки в комнате, 
в Брянске, где мы жили, висе-
ла икона Николая Угодника. 
Когда я был маленький, мне 
всегда говорили: «Если что-
то у тебя не получается, иди 
в церковь, к иконе Николая 
Угодника, и попроси у него: 
он поможет».

— Что же вы просили 
у Николая Угодника?

— И для себя здоровья про-
сил, и здоровья для близких. 
Даже денег просил, чего во-
обще делать нельзя. Но я не 
совсем денег — я работы тог-
да просил. Говорил: «Пожа-
луйста, мне не надо халявы — 
дай мне работу, а денег я и сам 
заработаю — просто сделай 
так, чтобы мне дали работать 
по профессии». Получилось.

— У вас в жизни бывали 
чудеса?

— Да. Например, однажды я 
получил роль, о которой даже 
не мечтал. В сериале «Исаев» 
про молодость Штирлица ре-
жиссёр Сергей Урсуляк вдруг 
дал мне роль белогвардейца — 
полковника Гиацинтова. Я про 
такой вариант вообще не ду-
мал: был уверен, что не подхо-
жу. А получилось так, что это 
стало одной из лучших моих 
работ. Конечно, это чудо.

Беседовала Мария АНИСИМОВА

Роль игумена стала для актёра необычайно счастливой

ДОРОГА К ХРАМУ                                         

У Николая Угодника
просил не халяву, а работу

Борис Каморзин 
на съёмках
жил в монастыре

П
рестижный приз Российской киноакадемии 
«Ника» на днях получил актёр Борис Каморзин 
за роль настоятеля православного монастыря, 
которую он сыграл в фильме Николая Досталя 
по сценарию Юрия Арабова «Монах и бес». При-

чём отмечают эту роль наградами уже не в первый раз. А 
саму картину планирует показать в пасхальные дни один 
из центральных телеканалов. 

Кадр из фильма «Монах и бес»
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                                        КАЛЕНДАРЬ

И клумба может быть 
уроком

Только среди постоянных трудов 
бывает место празднику.

Упадите в траву, посмотрите на 
постоянное копошение жизни. Ка-
кие-то муравьишки и червячки по-
стоянно что-то тащат и куда-то спе-
шат. Трава шевелится, приглажива-
емая ветром, дышит земля. Там, под 
землёй, тоже ни на секунду не пе-
рестаёт двигаться многообразная 
жизнь: оживают семена и зёрна, 
разрыхляют почву черви. Спокой-
ная и однообразная с высоты двух-
трёх метров, в приближении жизнь 
обычной клумбы — это фейерверк 
многообразия.

Теперь повернитесь на спину. 
Там, в небе, тоже не останавливает-
ся жизнь. Воздух полон насекомых и 
птиц, полон звуков и запахов. Ветер, 
как буксирный катер, тянет по небу 
облака. Жизнь нигде не стоит на ме-
сте. Она всюду движется и трудится, 
постоянно и неброско.

Не просто праздник
Точно такой же должна быть и 

религиозная жизнь. Она не должна 
раз в год вскипать, чтобы затем на-
долго умолкнуть. Если она — жизнь, 
то, как и подобает жизни, ей нельзя 
останавливаться. Само праздничное 
закипание должно происходить не 
на фоне привычной мёртвости, а на 
фоне ежедневной деятельности.

Вот отпразднуем Пасху, и что? Бу-
дем дальше жить, словно Пасха — 
это просто праздник в ряду празд-
ников? Но ведь Пасха — это Празд-

ников Праздник и торжество из 
торжеств. Если она действительно 
празднуется, то вся жизнь пересма-
тривается и обновляется. Если нет, 
то…

Что ищете Живого с мёртвыми? 
Его здесь нет.

Стать христианином 
в эту ночь

Праздников Праздник синоними-
чен Святому Святых, то есть главно-
му месту и части храма. И ведь не 
весь храм состоит из одного Свято-
го Святых, но есть в нём ещё и про-
сто Святое, и место для народных 
молений. То есть чтобы было Свя-
тое Святых, нужно место для посто-
янных молитв и сами эти молитвы, 
нужна чреда служения и многое дру-
гое. Только тогда раз в год первосвя-
щенник мог войти туда, к ковчегу, и 
прошептать имя Божие.

По аналогии: чтобы раз в году 
совершить христианскую Пасху и 
праздник Христовой победы над 
смертью, нужно весь год быть хри-

стианином. Или же сейчас обра-
титься от мёртвых дел и положить 
намерение стать христианином в 
эту Пасхальную ночь.

Иначе, без решимости Богу слу-
жить, без множества незаметных, но 
постоянных духовных жертв и при-
ношений, мы просто будем год за го-
дом топтать дворы Господни. Конеч-
но, не до бесконечности. У Бога есть 
множество способов прекратить 
бесполезное и формальное прекло-
нение перед Его Святыней.

В ожидании чуда
Однократное чудо. Этого, кажет-

ся, хватает многим. В Неаполе раз в 
год разжижается собранная в сосу-
де кровь мученика Януария. Народ 
собирается на площади в ожидании 
чуда. Чудо происходит, и народ рас-
ходится. Так же можно относиться и 
к Благодатному огню. В этот год со-
шёл? Ну, слава Богу. В этот годик по-
живём по-прежнему.

Великое чудо раз в год поддержи-
вает мысль, что Бог с нами. Но то, 

что Бог с нами, не означает, что мы 
— с Богом.

Одно великое чудо раз в год долж-
но быть тем огнём, благодаря кото-
рому лампады на алтарях во весь 
следующий год не затухнут. Не ради 
самой себя подаётся людям Пасхаль-
ная радость. Если она кому подастся, 
то это будет призыв на труды во имя 
Христово.

Повседневность 
чужда Христу

Каждое воскресенье — малая Пас-
ха. На утрени — воскресное Еванге-

лие, песни и чтения во славу Вос-
кресшего. Сама Литургия — Празд-
ник. Её не столько служат, сколько 
празднуют. Если количество прихо-
жан на воскресной службе не растёт 
в храме, городе, епархии, значит, мы 
что-то не то делаем. Скорее, что-то 
не так делаем.

Огонь от огня зажигается, а вера 
— от веры. Если года проходят, а от 
нашей веры никто не зажигается, то 
о чём это говорит?

Вот помолились, попостились, 
земно покланялись. Сейчас запоём, 
попразднуем, разговеемся. Попьём, 
поедим. Всё, что ли? Мало.

Очевидно, нужно задаваться во-
просом освящения самих будней и 
вопросом внесения Христового све-
та в гущу повседневности. Повсед-
невность-то чужда Христу до откры-
той враждебности в нашем христи-
анском народе (звучит как насмеш-
ка, но мне не смешно).

Если придёт апостол

«Доколе не приду, — пишет Па-
вел Тимофею, — занимайся чте-
нием, наставлением, учением» 
(1 Тим. 4:13). Будем считать, что и к 
нам придёт апостол языков. Поспе-
шим заняться чтением, наставлени-
ем и учением.

Поспешим поставить эти труды 
ради веры в число приоритетных 
занятий, а не побочных. Если, ко-
нечно, мы действительно и всерьёз 
исповедуем свою принадлежность к 
Апостольской Церкви и слова Павла 
для нас не пустой звук.

Ведь без постоянного научения и 
общения Таинств нет веры! Вот ведь 
и ещё Павел говорит: «Чего вы  хо-
тите? с жезлом прийти к вам 
или с любовью и духом крото-
сти?» (1 Кор. 4:21).

Полный текст на сайте 
www.andreytkachev.com/
poprazdnuem-i-za-rabotu

Попразднуем — и за работу!
16 апреля — Светлое Христово Воскресение

Попостились, 
теперь 
попразднуем, 
разговеемся, 
попьём, поедим. 
Всё, что ли? Мало

Проповедь 
протоиерея 
Андрея 
Ткачёва

Как жить дальше, чтобы по нам становилось видно, что Пасха — была
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Должен ли батюшка 
быть защитником

— Отец Константин, у вас 
были случаи, когда на испо-
веди люди признавались 
в преступлениях, о которых 
не знали следователи?

— Да, иногда человека 
осуждают на два-три года, 
а реальных преступлений 
у него на 10 лет. Некоторые 
люди каются и чувствуют, 
что должны сознаться в сво-
их прошлых делах не толь-
ко священнику. Иногда со-
весть мучает так, что человек 
сознаётся, понимая, что ему 
грозит дополнительное на-
казание. Но к такому реше-
нию каждый приходит сам, я 
не подталкиваю. Если начать 
советовать: «Иди и во всём 
признайся!», потеряешь до-
верие.

— А бывает наоборот: ког-
да заключённые жалуются, 
что сидят в тюрьме безвин-
но?

— Таких случаев ещё боль-
ше. Чем я могу помочь? 
Обычно говорю: «Пиши жа-
лобу, нанимай адвоката, до-
казывай, что не виноват». 
Если очевиден факт вопию-
щего произвола и человеку 
требуется поддержка, пишу в 
социальных сетях. Недавно 
сообщил об инвалиде Макси-
ме Хохлове, которого обви-
нили в краже, скрыв неоспо-
римые доказательства его не-
виновности. В дело вмеша-
лись члены Совета по правам 
человека при Президенте РФ, 
депутат Госдумы… Надеемся, 
что судебное разбиратель-
ство будет объективным.

— То есть вы не только 
духовник, но и защитник 
прав заключённых?

— Если тюремный священ-
ник замечает какие-то нару-
шения, допустим кого-то из-
били, отобрали еду или в ка-
мере плохие условия, он обя-
зан сразу же сообщить об 
этом в Федеральную служ-
бу исполнения наказаний. 
Кроме того, священники по-
могают предотвращать кон-
фликты между узниками и 
тюремной администраци-
ей. Заключённые часто счи-
тают своих стражей врагами. 
Мы стараемся объяснить, что 
это не так: «Не они вас осу-
дили, они только исполняют 
свой долг». В итоге атмосфе-
ра становится менее напря-
жённой.

Сколько узников 
ходит на исповедь

— Что для вас главное: 
укреплять верующих или 
приводить к Богу тех, кто 
ещё не в Церкви?

— Главная задача — испо-
ведовать и причащать тех, 
кто просит об этом. Бывает, 
что о своей вере и желании 
ходить в храм поначалу за-
являют несколько человек, а 
когда я появляюсь в СИЗО и 
приглашаю на службу, выхо-
дит вся камера. Тут, конечно, 
нужно объяснить, что такое 
исповедь, причастие. Неко-
торые не спешат с исповедью 
и просто посещают богослу-
жения, но две трети от обще-
го числа наших прихожан 
исповедуются и причащают-
ся. Это очень много. В обыч-
ном приходском храме доля 
таких людей меньше. 

— Существуют ли в СИЗО 
ограничения для посещения 
храма?

— Запретов на посещение 
нет, но одновременно всех 
желающих не приведёшь. 
Во-первых, храм небольшой, 
а во-вторых, есть правила, по 
которым некоторые заклю-

чённые не должны встре-
чаться. Например, люди про-
ходят по одному делу и, если 
дать им возможность свобод-
но общаться, сумеют догово-
риться о том, как им отвечать 
на вопросы следователей. По-
этому в храм обычно приво-
дят одновременно около 20 
человек, а всего в изоляторе 
3 тысячи заключённых.

Кто содержит 
тюремные храмы

— Можно ли, сидя в тюрь-
ме, получить заочное духов-
ное образование?

— Конечно, существует 
дистанционное обучение. 
Узники могут окончить свет-
ские и православные вузы, 
могут стать катехизаторами. 
Не могут только рукопола-
гаться в диаконы и священ-

ники: это запрещено церков-
ными правилами. Обучение 
не только заочное. В Бутырку, 
где я служу, регулярно приез-
жают преподаватели из Свя-
то-Тихоновского православ-
ного университета, из Нико-
ло-Угрешской семинарии, 
проводят занятия.

— На какие средства созда-

ются и содержатся тюрем-
ные храмы? От кого поступа-
ют пожертвования? Чтобы 
поставить свечу в тюремном 
храме, за неё надо платить, 
как в обычной церкви?

— Свечи для заключённых 
бесплатные. Тюремные хра-
мы содержатся на пожертво-
вания московских прихожан. 

Каждый год по благослове-
нию Святейшего Патриарха 
в столице проводится акция 
«День милосердия и состра-
дания ко всем, во узах и тем-
ницах находящимся». После 
литургии совершаются мо-
лебны об узниках, многие 
прихожане дают деньги. Их 
перечисляют в специальный 
фонд, он помогает оплатить 
труд певчих, купить просфо-
ры, вино, свечи. Некоторые 
благотворители ничего о 
себе не сообщают. Я не знаю, 
например, на чьи средства 
возрождён наш храм при Бу-
тырском изоляторе. Благоде-
тели предпочли остаться не-
известными.

Как помочь тем, 
кто освободился

— Сохраняются ли у вас 
связи с теми, кто вышел 
из заключения? Просят ли 
эти люди у вас помощи?

— Иногда навещают быв-
шие прихожане, делятся сво-
ими радостями. А вот помочь 
тем, кто отбыл долгий срок, 
трудно, потому что после 
тюрьмы человек часто теряет 
всё — семью, квартиру, рабо-
ту. Как начать новую жизнь? 
К тюрьме привыкаешь. В ней 
утрачиваются навыки само-
стоятельной жизни: тебя бу-
дят, кормят, водят на прогул-
ку, в баню. А тут вдруг свобо-
да и полное отсутствие под-
держки, переходный этап. 
Поэтому некоторые люди по-
сле освобождения чувствуют 
себя хуже, чем за решёткой. 
Они намеренно совершают 
новое преступление, обычно 

кражу, чтобы вернуться в при-
вычный мир.

— Церковь может им 
помочь?

— Да, при поддержке госу-
дарства. Нужны центры со-
циальной адаптации. У Церк-
ви есть очень хороший опыт, 
например дом трудолюбия 
«Ной» в Подмосковье, где 
люди своим трудом зарабаты-
вают на аренду помещения, 
еду, одежду, даже имеют воз-
можность откладывать сред-
ства. К сожалению, пока та-
ких центров очень мало, всё 
упирается в финансирование.

— Существуют ли престу-
пления, которые Бог не про-
щает?

— Бог может простить всё. 
Это зависит от самого челове-
ка, от глубины его раскаяния. 
Первым, кого Иисус Христос 
ввёл в рай, был покаявший-
ся разбойник. Но хотя такой 
человек и покается перед Бо-
гом, наказания от человече-
ского суда ему не избежать, и 
он должен принять это сми-
ренно.

Беседовала Анна Кулешова

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                         

З асвнугновый альбомра» рок-групптер». А сам л

Если 
советовать: 
«Иди и во всём 
признайся!» — 
потеряешь 
доверие

Как священник 
служит в тюрьме
Протоиерей Константин Кобелев о тайнах исповеди, 
правах заключённых и финансировании храмов

Протоиерей Константин 
Кобелев родился в Москве 
в 1957 году. Окончил био-
логический факультет МГУ, 
духовную семинарию. С на-
чала 2000-х годов служит в 
Покровском храме при Бу-
тырском изоляторе. Явля-
ется главным специалистом 
отдела организации работы 
с религиозными организа-
циями Федеральной службы 
исполнения наказаний.

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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?
Бывает, что после 
исповеди вспоминаю 
вдруг о каком-то 

своём грехе, который не на-
звал. Надо ли подходить 
к священнику ещё раз?

Игорь

Отвечает пер-
вый замести-
тель председа-
теля Учебно-
го комитета 
при Священ-
ном Синоде 
протоиерей 
Максим Козлов:

— Всё зависит от 
того, насколько серьёзен 
этот грех и в какой степе-
ни эта ситуация вас сму-
щает. Для людей, которые 
пришли в Церковь недав-
но, это бывает очень важно, 
они стремятся скрупулёз-
но вспомнить и назвать все 
свои грехи. Такому человеку 
лучше подойти к священни-

ку ещё раз, чтобы при-
частиться без сму-

щения. 
Но когда пер-

вый период очи-
щения души про-
ходит, важно по-

нимать главную 
суть и не допустить 

формального отноше-
ния к исповеди. Покаяние 
состоит не в том, чтобы 
вспомнить и перечислить 
как можно больше своих 
грехов, а в принципиаль-
ном осознании своей вины 
перед Богом и необходимо-
сти Его помощи. При фор-
мальном отношении испо-
ведь начинает восприни-

маться как гарантирован-
ное прощение, «пропуск» к 
причастию. Дескать, если я 
вспомнил и назвал грехи – 
значит, Бог меня простил, 
теперь всё в порядке, я че-
ловек достойный. 

Но давайте вчитаемся в 
молитвы перед причащени-
ем: святые отнюдь не счита-
ли себя достойными. Наобо-
рот, в этих молитвах осозна-
ние своей немощи, грехов-
ности, бессилия что-либо 
изменить без помощи Бога. 
Святые призывали: Госпо-
ди, я вижу, что недостоин, 
но я без Тебя не могу и про-
шу Тебя прийти ко мне. С та-
ким осознанием несовме-
стимо чувство, что я подчи-
стил все мелкие грешки и 
нахожусь в правильном со-
стоянии. Важно не просто 
перечислить свои грехи, а 
искренне ощутить нужду в 
Источнике Жизни, без ко-
торого мы погибаем.

    _                    ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?  Месяц назад познако-
милась с парнем, у 
нас любовь, он пред-

лагает вступить в брак. 
Надо ли ждать, чтобы луч-
ше узнать друг друга, или 
согласиться на его предло-
жение? 

Лидия

Отвечает член Выс-
шего церковного 
совета Русской 
П р а в о с л а в н о й 
Церкви прото-
иерей Димитрий 
Смирнов:

— Одного месяца 
для знакомства мало. 
Влюблённость возникает 
быстро, но для семейного 
счастья её недостаточно. То, 
что молодые люди называют 
любовью, чаще всего очень 
неглубокое, поверхностное 
чувство на уровне «понра-
вился» или «понравилась». 
Такое чувство может про-

держаться несколько меся-
цев, а потом выветривается, 
как в жаркий день испаряет-
ся влага. Поэтому большин-
ство скоропалительных бра-
ков обречены: через год-дру-
гой после неприятностей и 
скандалов люди разводятся. 

Как же не совершить 
ошибку? Я иногда со-

ветую торопли-
вым влюблён-

ным хотя бы 
на пару меся-
цев расстать-
ся, чтобы ис-

п ы т а т ь  с в о ё 
чувство. Бывает, 

что уже через ме-
сяц люди даже не вспо-

минают друг о друге. 
Архимандрит Иоанн Кре-

стьянкин говорил, что, пре-
жде чем заключать брак, 
юноша и девушка должны 
знать друг друга не меньше 
года. В течение года они об-
щаются, сверяют свои взгля-

ды на семейную жизнь, на 
будущий дом, на воспита-
ние детей, на свои обязан-
ности. Разрабатывают, мож-
но сказать, совместный 
проект будущей домашней 
церкви. И если во всём ос-
новном их взгляды совпада-
ют, то можно думать о вен-
чании. А если между ними 
есть только влюблённость, 
то такой союз не выглядит 
надёжным. 

Иногда девушка соглаша-
ется на скорое замужество, 
потому что боится потерять 
хорошего парня. Дескать, 
выпустишь его из поля вни-
мания — и какая-нибудь со-
перница уведёт. Не надо это-
го опасаться. Если он такой 
переменчивый, то с ним во-
обще рискованно связывать-
ся. Такого и из семьи могут 
увести. А если он надёжный, 
то останется таким и через 
два месяца, и через год. И вы 
с ним будете счастливы. 

Чем любовь отличается 
от влюблённости

Покаяние 
не в том, 
чтобы назвать 
все грехи

Почему нельзя 
считать себя 
достойным

Можно ли стать проповедником

?
Могу ли я проповедо-
вать свою веру, не бу-
дучи диаконом или 

священником? Или для хри-
стианской проповеди нуж-
но сначала получить духов-
ный сан? 

Валентин

Отвечает клирик 
храма Рожде-
ства Иоанна 
Предтечи в 
Сокольниках 
протоиерей 
Олег Стеняев:

—  В е л и к и е 
проповедники не 
всегда были священ-
никами. Святая Нина, про-
светительница Грузии, сво-
ей проповедью обратила 
целый народ в православие. 
При этом на апостольское 
служение её благословил 
Иерусалимский патриарх. В 

Армении тоже были пропо-
ведницы, которые обращали 
язычников в истинную веру. 

Сегодня миряне не име-
ют права учить в церков-
ном смысле этого слова, не 
могут выносить суждения 
от лица Церкви. Нельзя, на-
пример, представить ситуа-

цию, когда после богослу-
жения в храме с пропо-

ведью выступит кто-
то из прихожан. Но 
мирянам разреше-
но другое — расска-

зывать о том, что Го-
сподь совершил в их 

жизни, свидетельство-
вать о духовных переменах, 
которые с ними произошли. 
И это может принести нема-
лые духовные плоды, потому 
что других людей особенно 
убеждает пережитый чело-
веком личный опыт. 

Важно только не путать 

собственный опыт с проро-
ческим служением. В моло-
дости я встретил пожилую 
женщину, которая ходила 
среди отдыхающей моло-
дёжи и восклицала: «Если 
вы не прекратите эту музы-
ку, то Бог вас накажет! Идите 
в храм, а то будете несчаст-
ны!» Она желала молодым 
людям добра, но говорила 
не так, как нужно. 

Мы не можем никого про-
клинать, не имеем права ко-
му-либо выносить приго-
воры. Таких полномочий 
нет даже у тех, кто служит 
Церкви. И тем более такой 
властью не обладают миря-
не. Поэтому проповедовать 
можно каждому, но у миря-
нина для этого единствен-
ный способ — говорить как 
свидетель, как очевидец о 
том, что с вами случилось, 
когда вы пришли к вере.

Задавайте ваши вопросы 
по телефону (495) 681-3645, 
пишите по адресу: просп. Мира, 18, 
редакция.  E�mail: krest@zbulvar.ru 

К Р А Т К О

Высокая должность 
для христианина 
есть иго наложенное, 
которое должно но-
сить во славу имени 
Божия и пользу ближ-
него.

Святитель 
Тихон Задонский
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Закрытая тема
— Светлана Сергеевна, я 

читала, что ваш дед был свя-
щенником. Когда вы об этом 
узнали?

— В 16 лет мне мама ска-
зала: «Деточка, прежде чем 
ты получишь паспорт, я хочу 
тебе до конца рассказать 
твою биографию. Ты уже 
взрослая девочка и понима-
ешь, о чём можно говорить, а 
о чём лучше умалчивать. Вот 
я, Анна Мызникова, и мы все 
Мызниковы — казаки, жив-
шие по Дону. А твой папа Сер-
гей — сын священника». По-
сле этих слов, как вы пони-
маете, повисла большая пау-
за, поскольку это было начало 
1950-х и всякие разговоры о 
вере были небезопасны. Но 
для меня тогда эта новость 
стала совершенно невероят-
ной. Я как будто наконец по-
няла, каким образом так уди-
вительно складывалась моя 
судьба. Меня, девочку из Ма-
рьиной рощи, полуголод-
ную, бедно одетую, пережив-
шую страшную эвакуацию 
под Сталинградом, Господь 
словно взял за макушечку и 
поднял на самый олимп — 
это хореографическое учи-
лище Большого театра, где я 
проучилась с одиннадцати до 
шестнадцати лет. Что это мо-
жет быть, как не Божий про-
мысл? Я попала в уникаль-
ный мир музыки, вокала, ба-
лета. Нам преподавали бале-
рины ещё императорского 
театра. Мы все в училище но-
сили пионерские галстуки и 
значки. А у наших учителей 
были крестики. Хорошо пом-
ню, что все балерины моли-
лись перед выходом на сце-

ну, и мы часто слышали: «Ну, 
слава тебе, Господи!» Или кто-
то молился: «Прими, Господи, 
душу новопреставленного». 
Или: «Господи, помилуй мя, 
грешного».

— Вам что-то известно о 
судьбе вашего деда-священ-
ника?

— Вообще, эта тема была за-
крытой в нашей семье. Мама 
понимала, что это может по-
мешать моей карьере, поэ-
тому не любила об этом го-
ворить. Но она всегда повто-
ряла, что дедушка был очень 
хорошим человеком. Сохра-
нилась старинная фотогра-
фия отца Иоанна, снятая в 
Туле, где он в церковном об-

лачении, с крестом. Я её очень 
берегу. Деда я не застала в жи-
вых, но хорошо помню ба-
бушку Катю, его жену. Мы бы-
вали у неё в гостях. Она жила в 
собственном доходном доме 
на Лубянской площади. По-
том дом снесли и на его месте 

построили новое здание КГБ. 
К сожалению, не могу досту-
чаться до тульских архивов, 
чтобы узнать, что произошло 
с моим дедом. Во дворе сне-
сённого дома деда и бабуш-
ки до сих пор стоит церков-
ка, куда я хочу зайти и узнать, 
не служил ли там мой дед.

Я всегда поминаю бабуш-
ку и деда утром на молитве и 
в поминальных записочках. 
Причём я долго не знала, что 
их надо поминать в церкви. 
И как-то я святила в храме ку-
лич и яйца перед Пасхой. Ста-
ла писать поминальную запи-
ску, а моя рука незаметно для 
меня вдруг вывела: «Священ-
ник Иоанн». И я поняла, что 

надо же их писать — и деда, 
и бабушку. У меня тогда даже 
слёзы полились. С нежностью 
их вспоминаю и разговари-
ваю с ними. Абсолютно уве-
рена, что мой дед, священник 
Иоанн, меня слышит и помо-
гает мне. 

Патриарх Алексий 
благословлял 
на фильмы

— А когда вы крестились?
— Мама мне рассказыва-

ла, что меня крестили в дет-
стве. Думаю, не без участия 
моего деда Вани. Своих сы-
новей я крестила, когда в Мо-
скве это всё было запрещено. 
Поэтому их крещение прои-
зошло в Сухуми, где мы были 
на отдыхе. Вообще, я с боль-
шой осторожностью гово-
рю о своём опыте веры. Я, на-
пример, точно не знаю, назы-
вается ли священник Валерий 
Ильин моим духовником, но 
мы с ним давно знакомы и я 
доверяю ему на исповеди все 
свои сомнения и раскаяния. 
Наверное, это и есть миссия 
духовника. На все большие 
церковные праздники я обя-
зательно приезжаю к нему в 
Завидово, где им восстанов-
лен большой храмовый ком-
плекс. Освящал его Патри-
арх Алексий II, с которым я 
была достаточно близко зна-
кома. Именно он благослов-
лял меня на картину «Виват, 
Анна!» и на все будущие кар-
тины. Из его рук я получила 
награду — орден святой пре-
подобномученицы Елизаветы 
Фёдоровны.

Вот на Пасху снова собира-
емся целой компанией ехать 
к отцу Валерию. Это удиви-
тельной красоты место. Пред-

ставляете, там сохранился 
поставец, на котором стоял 
свинцовый гроб с телом им-
ператора Александра I, кото-
рого из Таганрога перевози-
ли в Петербург на захороне-
ние. Он умер якобы от водян-
ки, и его запаяли в этот гроб. 
И где бы ни останавливалась 
процессия с гробом, в бли-
жайшем храме обязательно 
совершался молебен об упо-
коении императора. Этот по-
ставец не раз уже пытались 
забрать различные музеи, но 
отец Валерий не отдаёт. 

В царских местах
— А в Москве у вас есть 

любимые храмы? 
— Это Всехсвятский на Со-

коле. Знаменитый храм. Ког-
да-то это было Всехсвятское 
село, где останавливалась им-
ператрица Анна Иоанновна 
при въезде в Москву на коро-
нацию. А также я часто хожу 
в храм Благовещения Пре-
святой Богородицы в Петров-
ском парке, настоятель кото-
рого — известный не только 
в Москве священник Дими-
трий Смирнов. Здесь нахо-
дится знаменитый Петров-
ский путевой дворец. Этот 
храм также связан с нашими 
императорами: здесь царская 
семья совершала молебен 
при въезде в Москву на коро-
нацию. Люблю это место. Я 
снимала здесь «Тайны двор-
цовых переворотов», и мне 
удалось запечатлеть на кино-
плёнку уникальные истори-
ческие памятники, которые, 
к сожалению, при начавшей-
ся здесь в постперестроечное 
время реконструкции немало 
пострадали. 

Беседовала Елена АЛЕКСЕЕВА

Я вдруг 
поняла, 
почему так 
удивительно 
складывалась 
моя судьба

ДОРОГА К ХРАМУ                                                

Светлана Дружинина: Уверена, 
что мой дед-священник 
мне помогает Известная актриса и режиссёр 

об обретении веры и о семейных тайнах 
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                                               ПАМЯТЬ

Что угадал 
блаженный Гаврюша

Сергей Фудель родился и 
вырос в культурной церков-
ной семье. Его отец родом из 
обрусевших немцев, настоя-
тель храма на Арбате, люби-
тель философии. Сам  Сергей 
— гимназист, поклонник 
Флоренского и Блока, Свя-
тых Отцов и Фридриха Ниц-
ше.

Позже он назовёт то вре-
мя периодом «страшного ду-
ховного засыпания». Напи-
шет, как перед революцией 
интеллигенция заигрыва-
ла с бесовщиной, как в среде 
священства расцветали са-
модовольство и формализм. 
Беспощадно скажет о раздво-
енности своей души. 

В 16 лет он ездил в мона-
стырь и сбегал оттуда. Коле-
бался перед выбором? Однаж-
ды в Оптиной пустыни встре-
тил юродивого Гаврюшу и ус-
лышал от него неожиданный 
укор: «В одном мешке Еванге-
лие с другими книгами нель-
зя носить». Это были точные 
слова.

Ссылка со святыми
Летом 1922 года его поса-

дили в Бутырскую тюрьму. 
Сергей ощутил искреннюю 
радость: «Наступило выз-
доровление после долгой и 
тяжкой болезни молодости». 
В камере с ним сидели епи-
скопы и священники — буду-
щие мученики. Вместе тихо 
служили литургию. На до-
просах от него безуспешно 
требовали повиниться в ан-
тисоветских замыслах.

Приговор — три года 
ссылки в Сибирь. Из Мо-
сквы в Усть-Сысольск к Фу-
делю приехала невеста Вера 
Сытина. Венцы смастери-
ли из ивовых прутьев. Вен-
чали их в домашней обста-
новке три будущих святи-
теля — епископы Афанасий 

(Сахаров), Фаддей (Успен-
ский) и Николай (Добро-
нравов). Двое из них будут 
замучены в декабре 1937-го. 
Чудом выживший владыка 
Афанасий на многие годы 
станет духовным наставни-
ком Сергея.

«Бог посылает человеку ли-
шения и скорби, чтобы хоть 
этим путём он принёс «плод 
жизни вечной», — напишет в 
одной из своих работ Фудель. 
— Только на крючке страда-
ния выуживается любовь».

В смертном бараке
В январе 1933 года — но-

вый арест. На этот раз каме-
ра была забита уголовника-
ми. Картёжная игра, ругань, 
драки. Оставалось молиться, 
сидя на каменном полу.

Из Бутырской тюрьмы его 
отправили в Архангельскую 
область, на лесоповал. Нор-
му выработки выполнить не 
смог, и его лишили пайка. 
Вскоре он оказался в смерт-
ном бараке вместе с другими 
доходягами. Обстановка ад-
ская. Кто-то пытался питать-
ся крысами. Кто-то лежал без 
сил, и его душили, чтобы за-
владеть одеждой.

Фуделя спасла жена: ей уда-
лось передать посылку. Он 
поделился с соседями, а по-
том завернул в тряпочку дра-
гоценный сахар и пошёл в 
другой барак, где от истоще-
ния умирал священник. Уви-
дев сахар, батюшка просиял, 
взял горстку белых кусочков 
и стал подбрасывать их в воз-
дух. Он сошёл с ума.

На следующий день заклю-
чённых погнали в сосновый 
лес закапывать тела. Холми-
ки над могилами запретили. 
Рядом с Сергеем копал седой 
иеромонах Спиридон. Он 
тихо, почти неслышно, от-
певал усопших.

Через неделю Фуделя пере-
вели в Вологду, там стало лег-
че.

Последний срок
После второй ссылки 

 Сергей Иосифович с семьёй 
приехал в Загорск. Днём ра-
ботал бухгалтером на заводе, 
а вечером начиналась другая 
жизнь: в их небольшом доме 
укрывались монахини из ра-
зорённых обителей и свя-
щенники, которых пресле-
довала власть. Ученик пре-
подобного Нектария Оптин-
ского архимандрит Серафим 
(Батюков) стал духовником 
семьи Фуделей. Ночью они 
совершали тайные богослу-
жения.

Сергей Иосифович пони-
мал, чем рискует, ждал аре-
ста. Но началась война, и его 
отправили охранять поезда 
с боеприпасами. Домой вер-
нулся летом 1945-го с меда-
лью «За победу над Германи-
ей». А через год его схватили. 
На этот раз обвинение зву-
чало особенно зловеще: уча-

стие в «церковном подполье» 
для борьбы с советской вла-
стью.

Следствие длилось шесть 
месяцев. Его избивали, мучи-
ли жаждой, не давали спать. 
Требовали признаться в 
симпатии к фашистам и на-
звать сообщников. Он нико-
го не назвал. Это стало ясно в 
1990-е годы, когда рассекре-
тили материалы дела. 

Третья ссылка оказалась 
самой долгой — пять лет. 
Сначала в Минусинск, потом 
в село Большой Улуй Красно-
ярского края. Голод, холод, 
болезни. К семье он вернул-
ся инвалидом. Несколько лет 
нигде не могли надолго обо-
сноваться. Наконец, в 1962 
году приехали в Покров.

Самое страшное было по-
зади, и Фудель начал писать. 
Появились работы «Свет 
Церкви», «Путь Отцов», «Цер-
ковь верных». В те самые 
годы, когда Хрущёв обещал 
показать по телевизору по-
следнего попа…

«Знаю, что Церковь сей-
час умирает, — писал Сергей 
 Иосифович, — но знаю ещё и 
то, что она никогда не умрёт. 
Умирает тленное, а бессмерт-
ное умереть не может». 

Прощальная просьба
В феврале 1977 года мо-

лодой сотрудник Академии 
наук СССР физик Владимир 
Воробьёв приехал в Покров, 

чтобы навестить старшего 
друга — псаломщика Сергея 
Фуделя. Тот был болен и ска-
зал, что жить ему осталось 
недолго. На прощание пере-
дал учёному стопку исписан-
ных тетрадей.

Вернувшись в Москву, Во-
робьёв подготовил эти сочи-
нения для самиздата. Полу-
чилось пять экземпляров. Их 
бережно переплели и разда-
ли друзьям.

В том же году Владимир 
Воробьёв уволился из акаде-
мии и стал алтарником Бого-
явленского собора в Елохове. 
Сегодня он — один из самых 
авторитетных московских 
священников, ректор Право-
славного Свято-Тихоновско-
го университета.

О влиянии Фуделя говорят 
и другие заслуженные па-
стыри: видный церковный 
дипломат протоиерей Нико-
лай Балашов, благочинный 
Москворецкого округа Ни-
колай Кречетов, известный 
прозаик священник Алек-
сандр Дьяченко. Книги по-
кровского псаломщика чи-
тают не только в России, их 
перевели и издали в Италии, 
Сербии, Японии, США.

«Мы видели много зла, — 
писал Сергей Иосифович не-
задолго до смерти, — но по-
чему-то в душе остаётся одна 
благодарность и одна наде-
жда».

Михаил УСТЮГОВ

Тайные уроки 
Сергея Фуделя

Его били, 
не давали 
спать, 
требовали 
назвать 
сообщников. 
Он никого 
не назвал

С
орок лет назад, весной 1977 года, в городе 
Покров Владимирской области умер 76-лет-
ний псаломщик местного храма Сергей Фу-
дель. Машины не нашлось, и гроб отвезли 
в храм на санках. Съехалось немало наро-
ду. Пели «Святый Боже…», светило солнце. 

«Столько света и тепла — и такое чувство, что мы Сергея 
Иосифовича провожаем в рай», — вспоминал один из его 
друзей.

Это потом, через много лет, книги Фуделя издадут боль-
шими тиражами. Выйдет в свет трёхтомное собрание со-
чинений. А тогда, в советские годы, по рукам ходили пе-
репечатки, священники тайком давали их духовным ча-
дам. Эти тексты становились открытием, определяли 
жизненный путь их читателей. Как же получилось, что 
скромный псаломщик стал для многих учителем веры? 

Как 
провинциальный 
псаломщик 
стал известным 
в мире духовным 
писателем

Сергей Фудель. Фото 1921 года

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55
Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23
Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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Приём строчных 
объявлений по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      

www.orzb.ru

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Куплю комнату, квартиру 
в Москве для себя. 
Т. 8-916-845-1626, 
Александр.

 • Участки по 20 соток 
за 150 000 рублей. По 
Щёлковскому шоссе, 120 
км. Рядом Екатерининский 
храм. Электричество, 
дорога, вокруг лес. 
Т. 8-915-040-6989, 
Виктор Георгиевич

БЫТОВЫЕ УСЛУГИ

 • Ремонт стиральных 
машин. Т. 8-929-638-2736

 • Электрик, сайт A1992.ru  
Т. 8-916-518-7939

КОМИССИОНКА

 • Куплю дорого часы, значки, 
фотографии, открытки, 
монеты, иконы, самовары. 
Выезд. Т. 8-965-397-3137

 • Коллекционер купит 
картины, дореволюционные 
и советские предметы быта 
и интерьера, коллекционный 
материал и всякую всячину. 
Т. 8-985-282-0554

ЗНАКОМСТВА

 • Мужчина (48лет/170). Ищу 
жену. Т. 8-967-167-4222

ОБУСТРОЙСТВО 
И РЕМОНТ

 • Замки: вскрытие, 
замена. Т. (495) 920-6334

РЕКЛАМНЫЕ
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Приём рекламы в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
 (многоканальный)
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Новый призрак 
бродит по Европе

— Не так давно вы стали 
жертвой правительственной 
цензуры, в первую очередь 
как христианка. Что же слу-
чилось? 

— Я написала статью, в ко-
торой критиковала наших 
политиков, ненавидящих 
христианство, но использую-
щих христианские ценности 
(особенно любовь и состра-
дание) в своих политических 
целях, например для продви-
жения массовой иммиграции. 
Через несколько месяцев мне 
позвонил один политик и со-
общил, что правительство 
включило меня в чёрный спи-
сок как вероятного «пророс-
сийского агента-пропаган-
диста», хотя у него не было 
для этого никаких оснований. 

Сегодня в нашем обществе, 
в котором вроде бы разреше-
на свобода слова, если поли-
тики хотят заставить замол-
чать своих критиков, то об-
виняют их в сотрудничестве 
с Кремлём или в каких-то не-
объяснимых связях с Росси-
ей. Так случилось и со мной; 
то же самое происходит и с 
высокопоставленными по-
литиками и журналистами 
в США, Франции, Германии. 

Если вы не согласны с поли-
тикой мультикультурности в 
Европе, то на вас наклеят яр-
лык «Агент России». А это дей-
ствительно форма политиче-
ской смерти — подрыв репу-
тации. 

Они так боятся подъёма 
того, что «левые» политики 
называют популизмом, кото-
рый угрожает существованию 
их любимого Европейского 
союза! И сейчас ставки очень 
высокие, так как приближа-
ются выборы во Франции и в 
Германии. Поэтому они при-
бегают к такой тактике, чтобы 
подавить всех недовольных. 

Итак, меня вносят в чёр-
ный список в такой «свобод-
ной» стране, как Дания, но 
случись реальный конфликт 
с Россией, и я окажусь в тюрь-
ме как иностранный агент… 
Без доказательств и судебно-
го процесса. Так происходит 
в тоталитарном государстве. 
Сначала вас вносят в чёрный 
список, а когда появляются 
проблема или выдуманный 
повод, то за вами приходят.

— А ведь вы выражали мне-
н и е ,  к о т о р о е  р а з д е л я е т 
огромное количество людей 
консервативных взглядов по 
обе стороны Атлантики. 
Многие озабочены будущим 

западных стран. Тут вспоми-
наются Советский Союз и 
новое великое общество, 
к о т о р о е  т а м  п ы т а л и с ь 
создать, что привело к ката-
строфическим последстви-
ям, о которых мы хорошо 
знаем. 

— Это справедливое и тре-
вожное сравнение, ведь ком-
мунизм был западной идеей, 
навязанной России, — рус-
ские не сами её придумали. 
И с падением Советского Со-
юза она не исчезла, наобо-
рот, очень даже жива и бро-

дит по всему нашему конти-
ненту. Хотя эта идея работа-
ет по-разному, преследуемые 
цели не так уж отличны друг 
от друга. Её версия, которую 
мы распространяем по все-
му Западу, — это культурный 
марксизм. 

У нас больше нет семей, ре-
лигии, даже пола. В Швеции 
недавно придумали гендер-
но-нейтральное местоиме-
ние, с помощью которого бу-
дут обращаться к маленьким 
мальчикам и девочкам в дет-
ских садах, чтобы приучать 

их к половому равенству. Это 
полный отход от традицион-
ных европейских ценностей, 
которые веками берегли Ев-
ропу от завоеваний извне. Те-
перь этого больше нет. 

Разговоры о мультикульту-
ре и открытых границах зву-
чат красиво, но в результате 
всё это привело к коренным 
преобразованиям в наших 
обществах, и не в лучшую 
сторону. Меньше свободы, 
меньше безопасности, мень-
ше сплочённости; больше 
преступлений, больше разде-
лений, больше социальных 
проблем. Поистине это борь-
ба добра со злом, и мы на За-
паде больше не можем отли-
чить одно от другого. Я бы 
даже назвала это «диаволь-
ской дезориентацией». 

— Как вы думаете, сколько 
пройдёт времени, прежде 
чем с флага вашей страны 
уберут христианский крест? 
И как ко всему этому отно-
сится датская королевская 
семья? Ведь датский монарх 
даёт клятвенное обещание 
беречь датскую религию и 
культуру. 

— Ни один из европейских 
политиков не встанет на за-
щиту христианства. Никто! 
За исключением, может быть, 
премьер-министра Венгрии 
Виктора Орбана. 

Имеет место «союз нече-
стивых», заключённый меж-
ду «левыми» и радикальным 
исламом. Многие европей-
цы так презирают свои соб-
ственные традиции, что ско-
рее рады были бы полному 
искоренению христианства, 
даже если им за это придётся 
пожертвовать своим образом 
жизни и личной свободой. 

У нас такая странная и ко-
мичная ситуация: западные 
феминистки вступаются за 

женщин, покрывающих го-
лову платками или отказы-
вающихся от многочислен-
ных прав, которыми могли 
бы вполне пользоваться в на-
ших странах. Но если эти же 
женщины пытаются влиться 
в наше общество, то подвер-
гаются наказанию в своих 
общинах, и тогда феминист-
ки почему-то молчат. Всё это 
так «мультикультурно» и так 
«здорово». 

Наше общество 
лишено Бога

— Похоже, что у вас, в 
Дании, ситуация с мигранта-
ми не так тревожна, как, 
например, в Швеции и Фран-
ции. 

— Все эти проблемы у нас 
тоже имеются. Но Дания — 
маленькая страна, поэтому 
о них мало слышно. О при-
езжающих в Данию имми-
грантах, может быть, и забо-
тятся, но они здесь не нахо-
дят доминирующей культуры 
(по крайней мере в религи-
озном смысле), к которой бы 
приспособились. Датское об-
щество совершенно лишено 
Бога. Поэтому они приносят 
с собой элементы своей куль-
туры и религии, что приводит 
к разногласиям, недопонима-
нию и даже преступлениям. В 
итоге датское общество всё 
более и более раскалывается. 

Половина населения хо-
чет иметь открытые грани-
цы, массовую иммиграцию 
и благополучие для всех. Эта 
половина отвергает традици-
онные ценности, зато весьма 
приветствует глобализм и по-
литику мультикультурности. 
Другая половина сильно это-
му противится, но ей недоста-
ёт убедительных аргументов 
для подкрепления своей по-
зиции. Всё, что они могут, — 

ВЗГЛЯД                                                     

Известная датская журналистка считает, что спасти Европу 
могут только христианство и пример России

То, что происходит на Западе, 
я бы назвала «диавольской 
дезориентацией»

Н
едавно на попу-
лярном англо-
язычном сай-
те Zero Hedge 
появилась бе-
седа с извест-

ной датской журналисткой 
Ибен Транхольм, вызвав-
шая большой резонанс. Речь 
шла о том, куда идёт Евро-
па, о мультикультурализме, 
дехристианизации Запада и 
о новой России. Ибен Тран-
хольм — автор ряда книг, 
обозреватель многих изда-
ний, ведущая телепрограмм, 
лауреат престижных европей-
ских премий. Перевод сделан 
порталом Православие.ru.

«Мы больше не способны   

Копенгаген выглядит островком благополучия, 
но вряд ли это надолго
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это запретить иммиграцию, 
запретить женщинам носить 
хиджабы и т.д. Но у нас боль-
ше нет нравственных ориен-
тиров. Раньше христианство 
играло эту роль, гарантируя 
наше единство на протяже-
нии веков. А теперь мы боль-
ше не можем отличить добро 
от зла, а именно от этого за-
висит исход нашей нынеш-
ней борьбы. 

В нашем крайне секуляр-
ном обществе государство 
стало богом. Предполагается, 
что оно обязано всем обеспе-
чивать и заботиться обо всех, 
поэтому экономические ар-
гументы становятся менее 
значимыми. 

Мы потеряли аргументы 
для борьбы с насильно наса-
ждаемыми традициями, по-
тому что почти утратили свои 
христианские корни и цен-
ности. Поэтому со временем 
эти чужие устои станут прак-
тически общепринятыми у 
нас. Мы уже являемся свиде-
телями этого. Агрессивные 
формы ислама становятся 
более распространёнными, к 
несчастью для всех, особенно 
для женщин. 

Европа уже на грани 
катастрофы

—  В ы  з н а е т е  Р о с с и ю 
довольно хорошо. Можете 
провести сравнение между 
происходящим сейчас в Рос-
сии и процессами, которые 
идут в большей части Запад-
ной Европы? 

— Хотите — верьте, хоти-
те — нет, но мы поменялись 
местами! Сегодня Россия воз-
вращается к христианству, 
тогда как Запад избавляется 
от него всеми возможными 
способами. В России христи-
анство очень глубоко укоре-
нено: в её литературе, искус-
стве, культуре… Когда боль-
шевики пытались уничто-
жить его при помощи грубой 
силы, ценой миллионов жиз-

ней, оно всё же подпольно, 
но выжило. Люди продолжа-
ли исповедовать веру тайно, 
совершали крещения и иные 
таинства за закрытыми две-
рями. 

Президент Путин недавно 
открыл огромный памятник 
святому Владимиру — крести-
телю Руси — примерно в 100 
ярдах от кремлёвских стен. 
Если вы встанете в опреде-
лённом месте через улицу от 
Кремля, то крест, который он 
держит, выглядит более вы-
соким, чем звезда на Крас-
ной площади, так что симво-
лика очень сильная. 

На Западе, как уже было 
сказано, мы движемся в ином 
направлении. Но мы не мо-
жем так быстро отказаться от 
наших традиций и наследия. 

— В 2014 году в России поя-
вился фильм «Левиафан», в 
котором содержался намёк 
на эти преобразования. 
Однако в нём православное 

христианство показано в 
менее позитивном свете — 
как идеологический довод, 
используемый олигархами 
для узаконивания своей вла-
сти в обществе. Здесь сдела-
на попытка показать, что 
религиозное возрождение 
лишь поверхностное. 

— В России тоже есть люди, 
отвергающие собственные 
традиционные ценности и 
желающие вестернизировать 
свою страну. Я не смотрела 
фильм, поэтому не могу ска-
зать, поддерживает киноре-
жиссёр эту идею или нет. 

Людям надо просто пое-
хать в Россию и самим уви-
деть, что там делается. Прези-
дент Путин реагирует на про-
исходящие изменения и ува-
жает выбор русского народа 
в пользу православного хри-
стианства. 

Думаю, это одна из причин, 
почему Запад так сильно не-
навидит Россию. Он даже в 
мыслях не может себе пред-
ставить воскресшую, силь-
ную христианскую Россию, 
открыто отвергающую куль-
турный марксизм Запада. Вот 
почему он демонизирует её 

в большинстве своих СМИ и 
политических кругах. 

— Так можно ли сказать, 
что Дания и вся Западная 
Европа на грани? 

— Да, Дания на грани. И Ев-
ропа тоже. Мы полностью 
утратили нашу культуру, наши 
ценности, моральные ориен-
тиры. Что раньше было до-
бром, теперь стало злом — и 
наоборот. 

Говорят, что Дания — самая 
счастливая страна в мире, но 
я не уверена в этом. У нас вы-
сокий уровень потребления 
алкоголя, а полмиллиона на-
селения сидит на антидепрес-
сантах. 

«Канал 1», наш главный те-
леканал, недавно показал до-
кументальный фильм о трёх 
датских девочках, которые по 
своему желанию перешли в 
ислам, — не потому, что выхо-
дили замуж, и не по какой-ли-
бо подобной причине. Все 
три были одного происхож-

дения, из неполных семей, 
имели дело с алкоголем и так 
далее… Наследие революции 
в Европе, случившейся в 1968 
году. Этим девочкам не хвата-
ло структуры, и они нашли её 
в исламе, ибо эта религия ре-
гулирует каждый аспект ва-
шей жизни: как вам одевать-
ся, что есть, с кем можно об-
щаться, как молиться, как ве-
сти себя, будучи женой, и т.п. 

Вот то, чего не понимают 
наши «правые» партии в Евро-
пе: сейчас идёт духовная бит-
ва. Без духовной свободы не 
может быть и политической. 
Если идти окольным путём, 
например, запрещая мусуль-
манские платки и прочее, это 
не поможет. Наша цивилиза-
ция постепенно исчезнет. 

Единственное, что сейчас 
может спасти Европу, — это 
истинно духовное и, не побо-
юсь сказать, именно христи-
анское возрождение на всём 
континенте. Такое возрожде-
ние сыграло огромную роль 
в «умирании» коммунизма в 
СССР и ГДР. Там люди тайно 
собирались в храмах, моли-
лись, выражали идеи, дели-
лись верой и тяготами. 

С самого своего появления 
христианство всегда сража-
лось со злом с помощью люб-
ви, молитвы и веры — все три 
являются ключами к свободе. 
Все эти ценности никогда не 
примут крайне левые Запада и 
радикально настроенные му-
сульмане, потому что и те, и 
другие требуют полного по-
слушания государству и тому, 
что они считают своим богом. 

Беседовал 
Эрико Матиас Таварес

Пер. с англ. Дмитрий Лапа

Ни один из европейских 
политиков не встанет на защиту 
христианства, за исключением, 
может быть, премьер-министра 
Венгрии

Полную версию 
читайте
на сайте

 отличить добро от зла»

Памятник князю Владимиру в Москве 
для многих на Западе стал символом 

возрождённой веры
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Изобилие в обители
Бывая в Хутынском монасты-

ре, что близ Великого Новгорода, я 
всегда удивлялся дровяной полен-
нице во дворе. Так она аккуратно и 
ладно сложена, что невольно дума-
ешь: здесь живут очень старатель-
ные и знающие толк в хозяйстве 
люди. И действительно, зайдёшь 
в монастырскую лавку, а там чего 
только нет — от детских просвирок 
в форме грибков до жареных бакла-
жанов, натурального творога и льня-
ного масла. Всегда покупаю у мона-
хов отлично испечённый пшенич-
ный или ржаной хлеб. Едешь потом 
домой и хрустишь румяной короч-
кой.

А ещё там есть рубашки для купели 
— и ситцевая, и батистовая, и особо 
востребованная льняная с вышив-
кой. Говорят, если в такой окунёшь-
ся в святой источник, то век здоро-
вым будешь.

Рекламные соблазны
Продукция монастырских хо-

зяйств пользуется спросом, потому 
что, как правило, выигрывает по ка-
честву, ведь трудятся монахи на со-
весть и не обманывают добавлени-
ем всяких консервантов, усилителей 
вкуса и красителей. 

Зная об этом, дельцы массовой пи-
щевой индустрии нередко использу-
ют для продвижения товаров «цер-
ковные бренды». Колбасу не самого 
лучшего качества могут назвать «Мо-

настырской», сомнительный квас 
— «Тихая обитель» (да ещё и с си-
луэтом храма на наклейке), пряни-
ки с пальмовым маслом — «Прият-
ный пост». Запретить подобные ма-
нипуляции вряд ли возможно, хотя 
есть нормы, регулирующие исполь-
зование в торговых марках таких 
слов, как «российский», «русский» 
«московский» (это позволено толь-

ко с разрешения органов власти).
Как же ориентироваться тому, кто 

желает купить товар, сделанный с 
молитвой и по благословению? Как 
отличить его от фальсификаций?

Где не будет ошибки
Главных методов два. Во-первых, 

можно поехать непосредственно к 
производителю, то есть прямо в мо-

настырь. У крупных обителей есть 
свои фирменные магазины, и там 
уж ошибки точно не будет. 

Опытные люди знают, что при Да-
ниловом монастыре Москвы про-
даётся отличная выпечка и замеча-

тельный мёд с собственной пасе-
ки, а в Черниговском скиту Сергие-
ва Посада — вкуснейший имбирный 
квас. В Успенском Пюхтицком жен-
ском монастыре в Эстонии преу-
спели в выращивании огурцов в 
своей теплице. Братия Свято-Тро-
ицкого Антониево-Сийского муж-
ского монастыря специализирует-
ся на помидорах. За церковным ви-
ном лучше отправляться в Астра-
хань, в  Иоанно-Предтеченский 
мужской монастырь. За керамиче-
ской посудой с росписью — к мона-
хиням Свято- Елисаветинского жен-
ского монастыря в Минске. Травя-
ные и чайные сборы разносят сла-
ву об Александро-Невском женском 
монастыре в Талдоме. Керамика Свя-
то-Троицкой Сергиевой лавры изы-
сканна и долговечна. Лекарственные 
и косметические средства, изготов-
ленные в Александро-Невском Но-
во-Тихвинском женском монасты-
ре в Екатеринбурге, делают исклю-
чительно на основе даров природы. 

А во-вторых, прежде чем купить 
что-то монастырское вне монасты-
ря, внимательно ознакомьтесь с ин-
формацией на наклейке. Название 
может быть церковным, но если из-
готовителем значится какое-то не-
понятное ЗАО, а среди ингредиен-
тов присутствуют разного рода хи-
мические добавки, значит, к церков-
ному хозяйству этот продукт, скорее 
всего, не имеет отношения.

Юрий КРАСАВИН
Великий Новгород

О вкусном хлебе 
и лукавом бренде
Как отличить монастырскую продукцию от подделок

М
ногие монастырские хозяй-
ства сегодня процветают. 
Некоторые не только кор-
мят братию и паломников, 
но и выходят на российский 
рынок. Квас, сыр, выпечку, 

вино, женские платки, иконы, киоты, чётки 
— это и многое другое монахи везут на яр-
марки в города, зарабатывая средства на 
ремонт и новое строительство в обителях. 
Но у покупателей есть проблема, которую 
непросто решить.

Продукты, 
сделанные 
с молитвой и по 
благословению, 
не имеют 
химических 
добавок
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Как посевы дали урожай
В России не так много изда-

тельств, которые выпускают пра-
вославные книги для детей и под-
ростков. Одним из успешных изда-
телей стал просветительский проект 
«Символик».

Детская и юношеская литература 
составляет примерно 70% всей про-
дукции этого издательства. Почему 
так сложилось? Когда-то учредитель 
проекта «Символик» Святослав Мо-
жей выпускал сувенирную продук-
цию. Поворотным моментом для 
него как человека и предпринима-
теля стал приход к вере. Именно это 
привело его к участию в проекте из-
дания детских книг об окружающем 
мире «Нравственные посевы». 

Это был первый шаг. А сегодня 
он возглавляет проект «Символик», 
объединяющий издание православ-
ной литературы для детей и взрос-
лых, производство православных 
сувениров, фермерское хозяйство 
и летний туристический лагерь. А те 
самые «Нравственные посевы» стали 
отдельной книжной серией.   

Откуда берутся авторы
Много текстов в «Символик» при-

сылают по электронной почте. 
— Часто это не очень качествен-

ная литература, — говорит шеф-ре-
дактор сайта и блогов издательства 
«Символик» Игорь Цуканов. — Но 
случаются приятные открытия. Вот 
так, в виде скромной рукописи, мы 
получили чудесную сказочную по-
весть «Тринкет» писательницы Оль-
ги Батлер.

Ещё один способ найти интерес-
ного автора — устроить литератур-
ный конкурс. Так, сейчас издательство 
«Символик» пожинает обильную жат-
ву после международного конкурса 
«Необычайные приключения», про-
ведённого вместе с Международным 
творческим объединением детских 
авторов. На клич присылать повести 
для детей шести-девяти лет отозва-
лись более 200 литераторов России, 
Германии, Украины и других стран.

— По условиям конкурса произ-
ведение должно было быть приклю-
ченческим, увлекательным, при этом 
обязательно основанным на христи-
анских ценностях, — говорит Игорь 
Цуканов. — Победительницей кон-

курса стала писательница из Влади-
мирской области Ольга Севостьяно-
ва с повестью «Сказки морского вол-
ка». Выбрать было очень сложно, на-
столько интересные произведения 
участвовали в отборе. Причём жюри 
для объективности оценивало про-
изведения, не зная их авторов. 

Теперь издательство выпустит 
книгу победительницы, а также рас-
сматривает возможность издания 
книг шести финалистов конкурса.

Суворов, Нахимов, 
Ушаков

Совсем недавно «Символик» вы-
пустило новую книжку для детского 
чтения «Суворов. Русский чудо-бо-
гатырь». Биографию знаменито-
го полководца пересказала для де-
тей писательница Наталья Иртени-
на, известная как автор нескольких 
исторических романов. Казалось 
бы, что нового можно рассказать 

об Александре Суворове? Однако 
в этой книге немало фактов, кото-
рые для многих станут открытием. 
Например, о том, что Суворов был 
глубоко верующим христианином, 
горячо молился вместе с солдатами 
перед сражениями и после. Он всег-
да говорил, что победу войску дару-
ет Бог. Много любопытного Ирте-
нина почерпнула в дореволюцион-
ных источниках, которые не пере-
издавались. 

В ближайшее время издательство 
готовит к выпуску ещё две детские 
книги о русских воинах — об ад-
миралах Павле Нахимове и Фёдо-
ре Ушакове, причисленном к лику 
святых.

Для тех, кто 
в начале пути

Близка к детской тематике и лите-
ратура для новоначальных: они ведь 
тоже делают первые шаги в вере, а 
значит, в настоящей жизни. Недавно 
вышла небольшая, удобная для чте-
ния книга «С радостью примем пост». 

— Тема не новая, — говорит Игорь 
Цуканов, — но составительнице Еле-
не Зубовой удалось ухватить её суть, 
а это случается нечасто. 

Книга полезна для тех, кто в нача-
ле пути. Они смогут найти ответы на 
свои вроде бы наивные вопросы: «Ка-
кая для Бога разница, что я ем?», «Не 
вредно ли так долго поститься?» и т.п.   

Необычные истории составили 
другую книгу — «Пути Господни. Ра-
дость узнавания». О своём пути к Богу 
рассказывают преподаватель, быв-
ший заключённый, художница, пред-
приниматель. Многим их опыт может 
помочь в обретении веры. Так же, как 
и другие книги этого издательства.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Продукцию издательства «Сим-
волик» можно приобрести в ин-
тернет-магазине www.simvolik.
ru/simvolik, в храме в честь ца-
ря-страстотерпца Николая II: Вар-
шавское ш., 160а, а также в москов-
ских магазинах православной книги

Ответы на свои 
наивные вопросы 
здесь могут найти 
те, кто в начале 
пути к вере

О чём молился 
генералиссимус Суворов

Православная 
литература 
для детей 
должна быть 
увлекательной

Книга о Суворове может стать открытием 
и для детей, и для взрослых
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К
ак будто бы во-
преки законам 
физики, эти 
красивейшие 
скалы высотой 
с 10-этажный 

дом нависают над Фесса-
лийской равниной близ го-
рода Каламбака. А на их 
вершинах расположены 
древние монастыри. Когда 
я впервые узнал о грече-
ских Метеорах, решил, что 
обязательно там побываю, 
чего бы это ни стоило.

Раньше здесь было 
море

Первый этап пути — само-
лётом до Афин или Салоник. 
Я прилетел в Салоники. Отту-
да в Каламбаку идут экскурси-
онные и рейсовые автобусы. 
Можно сэкономить и взять 
билеты сразу туда и обрат-
но, но лучше проехать в одну 
сторону на автобусе, а в дру-
гую — на поезде, чтобы по-
лучить больше впечатлений. 
В эту поездку мне очень по-
везло: местные фермеры, су-
пруги Николас и София, со-
гласились приютить русско-
го паломника у себя в доме и 
даже возили на своём автомо-
биле по горам. Мир не без до-
брых людей!

С греческого Метеоры пе-
реводятся как «парящие в воз-
духе». Их причудливые фор-
мы, гладкие исполинские 
бока сформировались под на-
пором дождя и ветра. Начал-
ся этот процесс примерно 
60 миллионов лет назад, ког-
да с Фессалийской равнины 
ушло море. Начиная с Х века 

здесь стали селиться монахи: 
их привлекала защищённость 
как от нападавших на Грецию 
турок, так и от мирской суеты.

«Хочется трепетать 
и молиться»

До начала XX века здесь не 
было ни дорог, ни каменных 
ступеней. Редкие гости могли 
попасть в обители по подвес-
ной лестнице либо в специ-
альных сетках, которые тяну-
ли монахи. «Смертельно хо-
чется хоть раз в жизни, по-
добно птичке, трепетать в 
сетке, которую будут втаски-
вать на высоты, и в то же вре-

мя молиться», — писал выда-
ющийся знаток византий-
ской культуры архимандрит 
Порфирий (Успенский), по-
бывавший здесь в 1859 году. 
Удивительно, но и строи-
тельные материалы подни-
мали наверх таким же руч-
ным способом. 

В наши дни к Метеорам 
ежегодно добирается более 
миллиона туристов. Шесть 
действующих монастырей — 
четыре мужских и два жен-
ских — обосновались на 
огромных утёсах, что тянутся 
на высоту до 600 метров над 
уровнем моря. А всего здесь 

существовали 24 монастыря 
вместе с множеством келий, 
часовен, скитов, пещер, за-
творов, столпов, рассеянных 
по горным закоулкам.

В полдень ворота 
закрываются

Чудеса начинаются в Ка-
ламбаке сразу, когда за углом 
гостиницы вас вдруг встреча-
ет утёс-великан. Кстати, оте-
лей и кемпингов в городке 
едва ли не больше, чем жи-
лых домов. Отсюда в горы 
ежедневно ходит автобус, но 
посмотреть всё за один день 
невозможно. В монасты-
рях сложное расписание по 
приёму паломников: с утра 
открыты одни, к вечеру — 
другие. А в полуденный зной 
ворота перед гостями за-
крываются. Поэтому приез-
жающие на автобусную экс-
курсию могут ознакомиться 
максимум с одним-двумя мо-
настырями. Это намёк на то, 
что к Метеорам надо приез-
жать не раз.

Благодаря супругам Папа-
настасиос мне удалось по-
смотреть больше, чем обыч-
ному туристу. В первый день 
мы попали лишь к закрытию 
знаменитого Преображен-
ского монастыря, основанно-
го в XIV веке святым Афанаси-
ем Метеорским. Я легко пред-
ставил себе чувства путеше-
ственника, который проделал 
столь большой путь и не по-
смотрел главного. На второй 
день мы около трёх часов по-
святили внутреннему убран-
ству соборов, святыням, архи-
тектуре и террасам, с которых 

открывается захватывающий 
вид на горные пейзажи, со-
седние обители и селения да-
леко внизу.

Самые красивые 
места на Земле

За посещение каждый мо-
настырь берёт небольшую 
плату, от двух до пяти евро, но 
местные жители от неё осво-
бождены. При входе, пока 
мои греческие друзья о чём-
то тихо беседовали с мона-
хами, я помалкивал, а пото-
му вполне сошёл за эллина и 
сэкономил денег на сувени-
ры. Их множество, особенно 
замечательны искусно напи-
санные иконы, своеобразная 
вышивка, плетёные чётки.

Когда мы ехали по серпан-
тину дорог меж монастырей, 
моим восторгам не было пре-
дела. Не раз я просил остано-
виться и, наслаждаясь видом 
гор, делал фото.

— Раз в месяц и по церков-
ным праздникам мы объез-
жаем Метеоры, чтобы помо-
литься вместе с монахами, 
полюбоваться горами, и нам 
это никогда не надоедает, — 
рассказали мне супруги Па-
панастасиос. — Впрочем, мы 
больше нигде особо не путе-
шествовали.

Разумеется, я пригласил их 
совершить ответный визит. 
В России многие монастыри 
тоже находятся в удивитель-
ных по красоте местах. Пусть 
Николас и София убедятся, 
что православным людям до-
стаются самые прекрасные 
места на планете. 

Юрий КРАСАВИН

Расписание здесь 
для паломников непростое: 
с утра открыты одни 
монастыри, к вечеру — другие

Почему одного дня для поездки в Метеоры мало

Монастыри, 
парящие в небе

Греческий фермер Николас (слева) оказался 
гостеприимным хозяином

Женский монастырь Святого Стефана расположен на самой вершине огромной скалы

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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«СОЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА»

Узнайте подробнее по телефону 

8 (499) 136-15-19

ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ В ЗАКЛЮЧЕНИИ ДОГОВОРОВ ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ.
ДОГОВОР РЕНТЫ — ЭТО УВЕРЕННОСТЬ

В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ И ОБЕСПЕЧЕННАЯ СТАРОСТЬ

 Уход и помощь по дому 
 Оплата всех коммунальных платежей и телефона

 Пожизненное проживание в своей квартире
 Сделка проводится с юридическим сопровождением

Деньги (разовая выплата) – 

до 4 000 000 руб. 

+ ежемесячно выплаты  до 30 000 руб.
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